

## **CONCLUSION:**

Ce mémoire de fin d'étude a pour objectif de répondre à la question de recherche " Existe-t-il une relation bidirectionnelle entre la maladie parodontale et les maladies inflammatoires chroniques de l'intestin ? "

La coexistence des maladies inflammatoires chroniques de l'intestin et d'une maladie parodontale semble être associée à une réaction inflammatoire plus réactive par rapport aux personnes souffrant uniquement d'une MICI ou d'une maladie parodontale.

L'association entre la maladie parodontale et la RCH pourrait être bidirectionnelle et d'autres études sont nécessaires pour élucider la physiopathologie.

Les patients atteints de la maladie de Chron ont une prévalence plus élevée de carie dentaire. Mais cette étude reste toujours exposée au biais méthodologique vu les limites qu'elle avait reçues. Pour cela on espère d'avoir prochainement d'autres recherches plus approfondies pour étudier et valider cette relation entre ces deux pathologies.